
Falta de regularização pode deixar 
36 mil eleitores sem votar na região
Atualização do cadastro e título eleitorais deve ser feita presencialmente e prazo vai até dia 8 de maio  PÁGINA 04
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A Secretaria de Saúde de Sumaré inicia, a partir de segunda-feira (15), a primeira 
etapa da Campanha de Vacinação contra a Dengue. A princípio serão vacinadas 
as crianças de dez e 11 anos. A imunização ocorrerá de segunda a sexta, das 8h 
às 15h30, em todas as unidades de saúde, exceto a USF (Unidade saúde da Famí-
lia) Viel. Para receber a dose, basta apresentar a carteira de vacinação ou docu-
mento de identificação. A cidade recebeu 5.334 doses do imunizante.       PÁGINA 03

A antiga lagoa do São Bento passará a abrigar o mais novo Parque Socioambiental 
de Hortolândia. A informação foi confirmada nesta quarta-feira (10) pelo prefeito 
Zezé Gomes (Republicanos), durante vistoria das obras de revitalização do espa-
ço. De acordo com o prefeito, a revitalização integra as obras do Novo PIC (Pro-
grama de Incentivo ao Crescimento), que juntos, irão contribuir com o desenvol-
vimento inteligente e sustentável de Hortolândia nos próximos anos.        PÁGINA 05

Sumaré inicia na segunda-feira  
vacinação contra Dengue

NESTE SÁBADo DIPLoMAção

divulgaçãodivulgação

A Vigilância Epidemiológica de Nova Odessa vai aproveitar o “Dia D” da Campanha 
de Vacinação Contra a Gripe (causada pelo vírus Influenza) deste sábado (13), na 
UBS (Unidade Básica de Saúde) 7, para promover um plantão de vacinação contra 
a covid-19 (coronavírus), e também contra a dengue (neste caso, apenas para crian-
ças de 10 e 11 anos por enquanto). Ainda vai ter avaliação bucal gratuita.      PÁGINA 06

O Fundo Social de Solidariedade, órgão vinculado à secretaria de Governo, rea-
lizou, nesta quarta-feira (10), a 19ª formatura de cursos profissionalizantes ofer-
tados em parceria com o Senai (Serviço Nacional de Aprendizagem Industrial). A 
cerimônia de diplomação reuniu autoridade, alunos e familiares na Igreja de Je-
sus Cristo dos Santos dos Últimos Dias, no Sumarezinho.                                  PÁGINA 07

Nova odessa terá vacinação 
contra gripe, covid e dengue

Alunos se formam em cursos 
do Fundo Social de Hortolândia

Zezé Gomes anuncia Parque 
Socioambiental do São Bento
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Brischi dispensa licitação para 
aquisição de kits odontológicos

Estado sanciona lei que garante 
identificação de paternidade 

divulgação Os cartórios de registro ci-
vil do Estado de São Paulo 
terão de comunicar ime-
diatamente à Defenso-
ria Pública os registros de 
nascimento de bebês sem 
identificação de paternida-
de. A lei estadual 17.894, de 
autoria da deputada Ana 
Perugini (PT), foi sancio-
nada na terça-feira (9) pe-
lo governador Tarcísio de 
Freitas (Republicanos). A 
nova legislação é resultado 
do projeto aprovado pela 
Alesp (Assembleia Legis-
lativa de São Paulo) no dia 
5 de março, após 17 anos 
de tramitação.          PÁGINA 08

O prefeito de Monte Mor, 
Edivaldo Brischi (PSD), 
publicou a dispensa de 
licitação para a aquisição 
de kits bucais de uso in-
fantil e adulto, destinados 
a prevenções odontológi-
cas na cidade. A medida 
tem como objetivo atender 
os moradores em situação 
de vulnerabilidade social. 
A dispensa está respalda-
da pelo artigo 75, da Lei de 
Licitações. No entanto, a 
decisão do prefeito de dis-
pensar o processo licitató-
rio pode levantar questio-
namentos sobre a transpa-
rência.                        PÁGINA 07 Projeto da deputada petista levou 17 anos para aprovação    Decisão será acompanhada pela sociedade civil 
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Clima Região

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 

chuva à tarde. À noite 
o tempo fica aberto.

TEMpERATuRA

mínima 19 o    l    máxima 31o Pode a sombra pro-
duzir luz? Esta 
parece uma per-

gunta sem sentido, mas 
em torno dela se reuniu 
uma sessão extraordi-
nária da Academia de 
Ciências de Paris no começo de 
1819, convocada por seu secretá-
rio François Arago. Seria realiza-
da uma experiência para testar 
o que os mais influentes cientis-
tas da época consideravam um 
absurdo e equivalia à pergunta 
acima, decorrente de conside-
rar a luz como uma onda e não 
como partícula. Essa experiên-
cia serviria para desmoralizar 
as pretensões científicas do jo-
vem engenheiro Augustin Jean 
Fresnel (1788-1827) que, junta-
mente com seu protetor Arago, 
defendiam a natureza ondula-
tória da luz.

Em frente a uma fonte lumi-
nosa, colocou-se um pequeno 
objeto circular. Ao se acender a 
fonte para iluminar esse disco, 
seria projetada numa tela uma 
sombra do objeto. O que acon-
teceria no centro dessa sombra? 
Havia um suspense geral, mas 
os adversários da teoria ondula-
tória da luz já antegozavam sua 
vitória acachapante.

Havia, porém, muito mais 
em jogo do que uma simples 
experiência.

Embora a natureza da luz fos-
se assunto discutido há muitos 
séculos, e aliás continuaria a 
ser objeto de disputa acirrada 
nos dias atuais, a controvérsia 
do momento remontava a 1690, 
quando o cientista Cristiaan 
Huygens publicou seu impac-
tante Tratado sobre a Luz, em 
que conseguiu explicar de ma-
neira diferente diversos fenôme-
nos ópticos aplicando o enge-
nhoso princípio das frentes de 
onda, multiplicadoras de ondu-
lações na propagação luminosa. 
Huygens, filho de um eminente 
diplomata e compositor holan-
dês, fora o professor de matemá-
tica do alemão Gottfried Leib-
niz, o grande polímata europeu.

O inglês Isaac Newton, em 
seu tratado Óptica (publicado 
em 1704), atacou a proposta de 
Huygens e defendeu a teoria se-
gundo a qual a luz era consti-
tuída por partículas. Aconte-
ce que Newton acabou por se 
tornar um inimigo também de 
Leibniz, contra quem abriu vá-
rias frentes de batalha. Houve 
disputas em torno da prioridade 
de descobertas, mas não se deve 
deixar essas escaramuças ofus-
carem o fundamento da gran-
de controvérsia entre os dois. Na 
concepção de Newton, o univer-
so é uma grande máquina, co-
mo se fosse um relógio mecâni-
co de corda, e no qual a divin-
dade precisava intervir de tem-
pos em tempos, senão o mundo 
iria parar de funcionar. Já para 
Leibniz, a divindade é tão per-
feita que conseguiria fazer um 
mecanismo que não se gasta, 
ao qual não é preciso dar corda 
– o universo é uma “máquina” 
perfeita. Os dois sistemas são ir-
reconciliáveis e os reflexos des-
sas oposições criaram partidá-
rios de Newton contra os segui-
dores de Leibniz ao longo de vá-
rias gerações e, na verdade, per-
duram até os dias de hoje.

A física newtoniana na Fran-
ça e na Europa continental ti-
nha recebido um grande ím-
peto com a publicação pelo co-
nhecido escritor Voltaire de Ele-
mentos da filosofia de Newton 

(1738). Em consequên-
cia, o cientista Joseph-
-Louis Lagrange consa-
grou no início do século 
19 a visão do que se en-
tendia pelo modelo new-
toniano de ciências, pe-

lo qual se devia entender a na-
tureza de uma forma matemati-
camente “objetiva”, rejeitando-
-se digressões filosóficas, como 
indaga o porquê dos fenômenos. 
A recomendação de Lagrange 
equivalia à condenação de dis-
cussões metafísicas em ciências 
naturais e se deu no bojo da con-
denação de Napoleão Bonaparte 
ao grupo dos pensadores france-
ses conhecidos como ideólogos, 
a quem o imperador chamou de 
“metafísicos tenebrosos”.

Houve então uma divisão en-
tre os cientistas franceses: uma 
facção liderada pelo físico e ma-
temático Pierre-Simon de Lapla-
ce aderiu ao modelo newtonia-
no, e foi justamente chamada 
de “laplaciana”, enquanto o ou-
tro lado era contra e tinha cien-
tistas como Arago, Jean Baptiste 
Fourier e André-Marie Ampère. 
Essa polarização podia por vezes 
acarretar um difícil equilíbrio 
na cena científica francesa, pois 
a batalha entre as facções se de-
senrolava também na arena po-
lítica e filosófica.

Como muitas vezes acontece 
no mundo científico, teorias se 
transformam em dogmas e na-
quele começo do século 19 os 

newtonianos na França domina-
vam as posições de poder. Ape-
sar da tentativa introduzida pe-
la Revolução Francesa de aca-
bar com o elitismo, a organiza-
ção hierárquica da ciência fran-
cesa e sua dependência do pa-
tronato se demonstravam difí-
ceis de mudar.

A Academia de Ciências fran-
cesa se tornou muito sensível 
aos humores políticos do gover-
no, o que ficou ainda mais evi-
dente com a Restauração mo-
nárquica, após a queda defini-
tiva de Napoleão em 1815, e por 
um longo tempo ela dependeu 
dos favores dispendidos pelos 
newtonianos para as gerações 
mais jovens.

No caso da óptica, houve di-
versos avanços devidos ao esfor-
ço de vários cientistas, a maioria 
adepta da teoria corpuscular da 
luz, que funcionava de modo ge-
ral muito bem e predominou du-
rante mais de um século. No en-
tanto, ela não conseguia explicar 
bem alguns fenômenos como a 
difração, em que a luz era ca-
paz de “dar a volta” em obstácu-
los. Foi nesse momento histórico 
que surgiu o trabalho de Fresnel, 
cuja formação se deu em plena 
época napoleônica, tendo se gra-
duado em 1806 na recém-esta-
belecida Escola Politécnica de 
Paris e continuado seus estu-
dos na veneranda Escola Nacio-
nal de Pontes e Estradas, onde se 
formou em 1808.

Durante alguns anos Fres-
nel trabalhou no serviço públi-
co francês como engenheiro de 
estradas. Enquanto trabalha-
va, Fresnel fazia em seu tem-
po livre estudos autodidatas e 
experiências com a luz, sendo 
partidário da teoria ondulató-
ria. Quando do retorno de Na-
poleão Bonaparte de seu exílio 
na Ilha de Elba em 1814, Fres-
nel aliou-se aos partidários da 
realeza e se recusou a coope-
rar com os bonapartistas. Sen-
tia desilusão com a política se-
guida pelo líder francês, que se 
tornara um déspota e levara o 
país ao envolvimento em guer-
ras com perdas humanas e eco-
nômicas cada vez maiores.

Devido a essa recusa, Fresnel 
foi suspenso do funcionalismo 
público. Como tinha ambições 
de entrar no círculo científico 
francês, ao qual não tinha po-
rém acesso, conseguiu que seu 
tio Léonor Merimée (pai do es-
critor Prosper Mérimée) o apre-
sentasse ao secretário da Aca-
demia de Ciências, o célebre 
François Arago, que tinha con-
seguido ser eleito para a Acade-
mia apesar da intensa oposição 
dos laplacianos (vide o Episó-
dio 1 desta série), numa dispu-
ta que lembra em muitos aspec-
tos aquela que ocorre em certos 
concursos universitários, quan-
do, além do mérito acadêmico, 
concorrem fatores políticos e 
pessoais de outra ordem. Ao to-

mar conhecimento do trabalho 
de Fresnel, Arago se entusias-
mou com a hipótese de ter um 
aliado contra os laplacianos e 
até conseguiu mais tarde a re-
integração de Fresnel no servi-
ço público. Foi, portanto, neste 
ponto que Fresnel interveio de-
cisivamente no debate sobre a 
natureza da luz. Com a proteção 
de Arago, no outono de 1815, ele 
tinha enviado à Academia Fran-
cesa seu primeiro ensaio sobre a 
difração, atacando a teoria new-
toniana da emissão de partícu-
las de luz e defendendo que a luz 
é uma vibração.

Qual a razão do sucesso de 
Fresnel na teoria ondulatória 
da luz? Contando cada vez mais 
com o apoio político de Arago 
e Ampère, Fresnel aos poucos 
ousou propor que as ondas lu-
minosas são vibrações trans-
versais ao sentido do desloca-
mento, ao contrário do som, 
que se desloca longitudinal-
mente. Combinando o princípio 
de Huygens das frentes de on-
da com sua própria explicação 
para a difração, em 1816 Fres-
nel começou a formular uma 
teoria matemática sofisticada 
para explicar esses fenômenos 
e calcular a amplitude da onda 
difratada e a intensidade da luz 
em cada ponto observado. Essa 
tarefa foi terminada em 1818 e 
Fresnel se sentiu então capaci-
tado a disputar o Grande Prê-
mio lançado pela Academia de 

Ciências, cujo tema era exata-
mente a difração luminosa. O 
concurso havia sido armado pe-
los laplacianos como um meio 
para desacreditar os proponen-
tes da teoria ondulatória da luz.

A banca julgadora do con-
curso era majoritariamente for-
mada por newtonianos como 
Laplace e Biot. O único traba-
lho inscrito com condições pa-
ra ser classificado foi o de Fres-
nel, justamente a quem a ban-
ca não queria atribuir o prêmio. 
Um dos membros da comissão 
julgadora era o matemático De-
nis Poisson, também laplaciano, 
que examinou detidamente as 
equações de Fresnel e apontou 
para o restante da comissão jul-
gadora que, se aquela teoria es-
tivesse correta, haveria um re-
sultado estranho: um disco ilu-
minado por uma fonte produ-
ziria uma sombra em cujo cen-
tro haveria contraditoriamente 
uma região brilhante. A comis-
são ponderou que era impossível 
surgir luz onde havia escuridão 
e decidiu então que não deveria 
dar o prêmio a Fresnel por essa 
aparente inconsistência.

Aconteceu, no entanto, que 
Arago surpreendeu a todos e de-
cidiu fazer uma experiência em 
plena Academia, em frente da 
Comissão Julgadora, para tes-
tar se haveria ou não esse resul-
tado. A surpresa dos laplacianos 
no dia marcado para o experi-
mento foi enorme: Poisson ti-
nha feito as contas corretamente 
e o ponto brilhante lá estava no 
centro da sombra! Isto foi expli-
cado por Fresnel como resulta-
do da interferência de ondas de 
luz difratadas pela borda do dis-
co que se reuniam se reforçando 
no centro da sombra! Não houve 
jeito de negar a evidência e Fres-
nel ganhou o concurso, sendo-
-lhe atribuído o prêmio em 15 de 
março de 1819, mesmo sem que 
Laplace, Biot e Poisson aceitas-
sem a teoria ondulatória.

Começou então para Fresnel 
um outro trabalho ao qual se en-
tregou freneticamente, toman-
do o lugar de Arago na Comis-
são dos Faróis. Tratava-se de um 
ambicioso projeto napoleônico 
de 1811, cuja meta no auge do 
império francês era prover de fa-
róis de marinha eficientes toda a 
Europa continental, desde o Mar 
Báltico até o Adriático, exceto os 
Balcãs, numa extensão com cer-
ca de 38 mil quilômetros.

Fresnel possuía um verdadei-
ro espírito público e foi sendo 
cada vez mais absorvido por es-
se trabalho, para o qual inven-
tou a famosa “lente de Fresnel”, 
que se revelou muito superior 
em luminosidade e praticidade 
do que seus concorrentes britâ-
nicos, e que bem mais tarde foi 
intensivamente utilizada nos fa-
róis de automóveis e semáforos 
luminosos. Sua dedicação im-
pressionou a todos, pela eficiên-
cia e rapidez na instalação de 
faróis nos pontos mais perigo-
sos da costa e suas lentes logo se 
espalharam não só pela Europa 
continental, mas pela Grã-Bre-
tanha, Ásia e América.

As honrarias chegaram tar-
de para Fresnel, cuja saúde de-
finhou rapidamente devida à tu-
berculose, doença que a ciência 
médica do momento não enten-
dia. Morreu aos 39 anos em 14 
de julho de 1827, dia comemo-
rativo da Revolução que ele não 
aprovou, mas que na sequência 
de eventos tanto influenciou os 
rumos de sua vida.

A ciência pela história, episódio 2 – 
Fresnel, política e controvérsias da luz
Gildo Magalhães  é professor sênior do Instituto de Estudos Avançados (IEA) da USP/Jornal da USP

“Qual a razão do sucesso de Fresnel na 
teoria ondulatória da luz? Contando 

cada vez mais com o apoio político de 
Arago e Ampère, Fresnel aos poucos 

ousou propor que as ondas luminosas 
são vibrações transversais ao sentido do 
deslocamento, ao contrário do som, que 

se desloca longitudinalmente”
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Prefeito Zezé Gomes 
anuncia Parque 
Socioambiental do 
Jardim São BentoCidades

O presidente da Câmara 
de Sumaré, vereador Hélio 
Silva (Cidadania), e o ve-
reador Silvio Coltro (PRTB) 
apresentaram, na sessão da 
última terça-feira (9), duas 
moções para o atleta de lu-
ta de braço Léu Romário 
Seixas Ribeiro. Conheci-
do como Romarinho, o es-
portista venceu o campeo-
nato Arnold Sports Festival 
South America 2024, reali-
zado em São Paulo, na se-
mana passada. 

Léu Romário esteve pre-
sente no plenário da Câma-

ra e usou a palavra na tribu-
na para agradecer aos par-
lamentares pelas home-
nagens. Ambas as moções 
contaram com 12 votos fa-
voráveis. No Arnold Sports 
Festival South America 
2024, o sumareense con-
quistou o título de campeão 
na categoria livre, acima de 
110 kg, bem como o título de 
campeão absoluto, consa-
grando-se como o melhor 
entre todos os campeões de 
todas as categorias.

Romarinho iniciou sua 
carreira na luta de bra-
ço em 2018, conquistando 
muitos títulos desde então, 
como o Campeonato Brasi-

leiro e competições inter-
nacionais. Além disso, Léu 
Romário é um cidadão que 
atua em escolas e comuni-
dades, divulgando o espor-
te para crianças e jovens, 
estimulando a formação de 
novos atletas e promoven-
do os valores de ética, res-
peito, saúde e coletividade 
que o esporte oferece.

O Arnold Sports Festival 
South America 2024,  que 
foi vencido por Léu Romá-
rio, é uma etapa do Arnold 
Sports Festival maior even-
to multiesportivo do mun-
do. A disputa foi criada em 
1989, por Jim Lorimer e Ar-
nold Schwarzenegger.

Atleta de luta de braço recebe 
congratulações da Câmara após 
vencer Arnold Sports Festival

Atleta de luta de braço Léu Romário Seixas Ribeiro recebeu duas moções de congratulação

divulgação

HOMENAGEM

Sumaré está em conta-
gem regressiva. Falta me-
nos de um mês para um 
dos eventos mais aguar-
dados do ano: a palestra 
com o historiador, profes-
sor e escritor Leandro Kar-
nal. Será no dia 9 de maio, 
no Clube Recreativo. 

A realização é da ACIAS 
(Associação Comercial, In-
dustrial e Agropecuária de 
Sumaré).

Leandro Karnal traz para 
Sumaré a palestra “O Futu-
ro Começa Hoje”, uma refle-
xão sobre o impacto do pre-
sente na construção do ama-
nhã e como interpretar ten-
dências e dirigir ações para 
um futuro assertivo, que re-
force a ação protagonista de 
cada um e do grupo.

Felipe Alberto Verza Fer-
reira, presidente da ACIAS, 
reforça que o evento será 
uma excelente oportuni-
dade para refletir e apren-
der com um dos maiores 

pensadores atuais do país. 
“Nosso intuito é proporcio-
nar aos empresários, em-
preendedores, profissionais 

liberais, estudantes e mo-
radores interessados uma 
noite de conhecimento de 
altíssima qualidade, com 

um nome que é referência 
nacional. Será uma expe-
riência única na nossa ci-
dade”, comenta.

Nesta fase de venda, o 
ingresso único, primeiro 
lote, custa R$ 150,00 (+ R$ 
15,00 de taxa). Meia-entra-
da, terceiro lote, custa R$ 
100,00 (+ R$ 10,00 de taxa). 
Os associados da ACIAS 
têm desconto de 50% na 
compra do convite. Basta 
aplicar o código promocio-
nal: Associado + os seis pri-
meiros dígitos do CNPJ.

Palestra com Leandro Karnal será no 
dia 9 de maio, no Clube Recreativo

Leandro Karnal traz para Sumaré 
a palestra “O Futuro Começa Hoje”

EXPECTATIVA
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Inicialmente serão vacinadas crianças 
de dez e 11 anos de idade, seguindo 
orientações do Ministério da Saúde, 
que destinou 5.334 doses para cidade

A Secretaria de Saúde 
de Sumaré inicia, a par-
tir de segunda-feira (15), a 
primeira etapa da Campa-
nha de Vacinação contra 
a Dengue. A princípio se-
rão vacinadas as crianças 
de dez e 11 anos. A imuni-
zação ocorrerá de segunda 
a sexta, das 8h às 15h30, em 
todas as unidades de saú-
de, exceto a USF (Unidade 
saúde da Família) Viel. Para 
receber a dose, basta apre-
sentar a carteira de vacina-
ção ou documento de iden-
tificação. A cidade recebeu 
5.334 doses do imunizante 
pelo Ministério da Saúde. 

“A vacinação contra a 
dengue é um grande refor-
ço no combate à doença e 
na prevenção e saúde da 
nossa população. Porém, 
não podemos descuidar. É 
muito importante que to-
dos adotem as medidas ne-
cessárias para evitar a pro-

liferação do Aedes. Somen-
te juntos poderemos ven-
cer essa batalha: cuidando 
do nosso próprio quintal e 
também da nossa cidade”, 
incentivou o prefeito Luiz 
Dalben (PSD).

Sumaré intensificou as 
ações de combate a den-
gue em todo o município. 
As equipes de Controle de 
Vetores ampliaram o traba-
lho casa a casa, vistoriando 
os imóveis e orientando os 
moradores sobre os cuida-
dos necessários para evi-
tar a proliferação do mos-
quito Aedes aegypti e eli-
minar possíveis criadou-
ros do mosquito. 

Além disso, a equipe de 
Controle da Dengue da Pre-
feitura de Sumaré realiza o 

monitoramento de denún-
cias recebidas por meio do 
canal de atendimento 156 
e a visita casa a casa para 
orientação, bloqueio e con-
trole de criadouros.

Segundo a Secretaria 
de Saúde, esse trabalho de 
bloqueio é importante para 
interromper a transmissão 
da dengue. Porém, é ainda 
mais importante a popula-

ção cuidar constantemente 
do quintal e eliminar possí-
veis criadouros para evitar 
que novas larvas do mos-
quito se desenvolvam, re-
tomando todo o ciclo.

Até o momento, Sumaré 
registrou 4.058 notificações 
de casos de dengue. Desse 
total, 1.524 casos são posi-
tivos e 250 estão sendo in-
vestigados. 

Para receber a dose, basta apresentar a carteira de vacinação ou documento de identificação

Sumaré inicia campanha de vacinação 
contra dengue na próxima 2ª feira 
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Município tem 
atualmente 1.524 
casos positivos e 
250 estão sendo 

investigados
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Associados 
da ACIAS 

têm desconto 
de 50% na compra 

do convite
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Faltando menos de 1 mês para 
regularização, região tem mais 
de 36 mil títulos cancelados

Sumaré: 5.658 
Hortolândia: 16.106 
Nova Odessa: 4.440 
Monte Mor: 4.133
Paulínia: 6.109

TíTuLoS cancELadoS 
por cIdadE

A Feira Cultural Afro-
-Dessa 2024, de valorização 
da Cultura Afro-Brasilei-
ra em Nova Odessa aconte-
ceu no domingo (7) no Cen-
tro de Feiras e Eventos, lo-
calizado na Rua Anchieta, 
no Centro, com desfile dos 
vencedores do Concurso 
Beleza Negra 2023, shows 
musicais, moda, dança, ar-
te e gastronomia.

Realizada através de uma 
parceria entre a Prefeitura 
de Nova Odessa, via Depar-
tamento de Cultura e Turis-
mo e Secretaria Municipal 
de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social, e a promo-
tora Silvia Cristina da Cruz 
Aguiar, a edição deste ano 
trouxe 20 expositores e em-
preendedores pretos, que ti-
veram a oportunidade de 
expor seus trabalhos para 
toda a comunidade.

De acordo com a organi-
zadora Silvia Aguiar, “esse 

Para a vendedora Julia-
na da Silva, a valorização 
da cultura negra na cida-
de é muito importante. “A 
gestão municipal está de 
parabéns pois agora os em-
preendedores negros estão 
tendo cada vez mais o seu 
espaço para divulgar seu 
trabalho e mostrar sua ar-
te”, diz. “Me sinto muito fe-
liz em poder conhecer mais 
sobre essa comunidade e 
poder participar de feiras 
assim”, comentou.

De acordo com Lavínia 
Ítalo (Lavi Voz e Violão), uma 
das atrações do Afro-Dessa, 
a feira foi incrível. “Foi o meu 
primeiro show e é um am-
biente muito, engajado, co-
letivo e cheio de representa-
tividade da cultura negra. É 
um evento que deve ter todo 
ano na cidade”, disse.

Já para Ykaro, de apenas 
7 anos, que é modelo foto-

gráfico e Mister Beleza Ne-
gra 2023, o evento foi mui-
to legal. “Eu amei, foi mui-
to legal e tem muitos even-
tos bons na minha cidade”, 
completou. Ykaro desfilou 
no palco e ainda contou com 
a gritos de toda a sua torcida.

 “Os eventos que promo-
vem e valorizam a Cultura 
Negra desempenham um 
papel fundamental no mu-
nicípio, pois são espaços de 
celebração, reconhecimen-
to e preservação da nossa 
diversidade cultural. Ao 
destacar a riqueza e a con-
tribuição dessas importan-
te parcela da nossa popu-
lação para a identidade de 
Nova Odessa, esses even-
tos ajudam a combater es-
tereótipos e preconceitos, 
promovendo a inclusão e o 
respeito à diversidade”, fi-
nalizou o prefeito Cláudio 
Schooder, o Leitinho (PSD).

Afro-Dessa reúne empreendedores 
negros e valoriza cultura preta 

EdIÇão 2024

edição deste ano trouxe 20 expositores e  empreendedores pretos
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Eleitores com documento irregular têm até dia 8 de maio para atualizar cadastro e votar nas eleições municipais deste ano

As cidades de Sumaré, 
Hortolândia, Nova Odessa, 
Paulínia e Monte Mor regis-
tram um total de 36.446 tí-
tulos de eleitor cancelados. 
De acordo com o TRE-SP 
(Tribunal Regional Eleito-
ral de São Paulo), o total de 
eleitores desses municípios 
é de 535.736, o que repre-
senta 6,8% dos títulos em 
situação irregular, o que 
impede que esses eleitores 
votem nas eleições muni-
cipais de outubro, caso os 
documentos não sejam re-
gularizados.

Os eleitores que estão 
com situação pendente 
têm até dia 8 de maio para 
regularização do cadastro 
eleitoral e assim garantir 
o direito de voto nas elei-
ções de 2024.

De acordo com o TRE-
-SP, o cancelamento de tí-
tulos eleitorais ocorre por 
vários motivos, entre eles 
a ausência nos três últimos 
turnos de votação ou na fal-
ta de comparação com a re-

Quase 7% do total de eleitores das cinco cidades da região estão com título irregular

divulgação | TSE
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visão biométrica que acon-
teceu em 2019 em cidades 
como Hortolândia, Monte 
Mor e Nova Odessa. 

Entre outras razões pa-
ra que o documento se tor-
ne irregular estão as pes-

soas que mudaram para 
o exterior e não transferi-
ram o domicílio eleitoral; 
eleitor que mudou de esta-
do e não transferiu o título 
ou aquele que está em São 
Paulo, mas se mudou de ci-

dade mas ainda precisa fa-
zer a transferência. 

Caso esteja com o títu-
lo irregular, o eleitor de-
ve fazer a revisão de da-
dos ou transferência (se ti-
ver mudado de domicílio) 

até o dia 8 de maio (últi-
mo dia antes do fechamen-
to do cadastro eleitoral). 
O procedimento deve ser 
feito presencialmente no 
cartório eleitoral, median-
te agendamento prévio.

Em outros casos, como 
emissão do primeiro título e 
aqueles eleitores que ainda 
não possuem a biometria, o 
atendimento também será 
exclusivamente presencial e 
o prazo até o dia 8 de maio.

A Câmara de Paulínia 
vai diplomar estudantes 
no dia 18 de abril às 18h30. 
Durante a cerimônia, a Ca-
sa de Leis também entre-
gará a honraria Aluno No-
ta 10, a cerca de 20 desta-
ques selecionados por es-
colas da cidade e empos-
sará a Câmara Jovem 2024.

O diploma Aluno No-
ta 10 chega à sua segunda 
edição, destinado a estu-
dantes do Ensino Funda-
mental II (6º ao 9º ano) e 

do Ensino Médio com per-
fil exemplar.

Já a Câmara Jovem es-
tá na quinta turma, envol-
vendo adolescentes eleitos 
em dez escolas, incluindo 
municipais, estaduais e 
privadas.

A votação ocorreu em 
março, com urnas e ca-
bines cedidas pela Justi-
ça Eleitoral, e movimen-
tou estudantes das esco-
las envolvidas.

Nesta quarta-feira (10), 
os vereadores jovens par-
ticiparam da 1ª reunião do 
projeto.

Câmara de Paulínia dá posse a vereadores 
jovens e entrega diploma Aluno Nota 10

EScoLaS da cIdadE
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estudantes serão diplomados 
durante cerimônia no dia 18 de abril

evento é importante, pois 
abrimos as portas e da-
mos oportunidades para 
o empreendedorismo ne-
gro, que é muito pequeno e 
pouco conhecido ainda na 
cidade”. “A gente abre esse 

espaço para que os produ-
tores vendam seus produ-
tos e conheçam os servi-
ços que a nossa comunida-
de oferece, como maquia-
gem, moda e acessórios”, 
explicou.

A programação, que se ini-
ciou às 12h, contou com uma 
série de shows e apresenta-
ções ao longo do evento, fi-
nalizando com um desfile 
dos participantes do Con-
curso Beleza Negra 2023.
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Cartórios 
devem comunicar 
nascimento de bebês 
sem paternidadeCidades

Esta sexta-feira (12) po-
derá ser o seu dia da sorte. 
Você tem chance de encon-
trar uma obra literária gra-
ças ao projeto Achei um li-
vro, promovido pela Prefei-
tura de Hortolândia. A ação 
acontece, a partir das 9h, 
no Parque Socioambiental 
Chico Mendes, localizado 
na região central. Serão es-
palhados 40 títulos, de va-
riados gêneros literários de 
ficção e não ficção. 

O projeto é realizado pe-
la Biblioteca Municipal Te-
rezinha França de Mendon-
ça Duarte, órgão da Secre-
taria de Cultura. A ação es-
palha aleatoriamente livros 
em espaços públicos da ci-
dade. O coordenador da bi-
blioteca, Rafael Antonio da 
Silva, explica que os livros 
são deixados em locais vi-
síveis, como bancos, mesas, 
árvores, dentre outros. 

A ideia é fazer com que 
os livros sejam encontrados 
ao acaso pelas pessoas que, 
porventura, estiverem pas-
sando no local. Portanto, 
quem tiver a sorte de achar 
um dos livros, pode pegá-
-lo e levá-lo. O coordenador 
reforça que os livros não fi-
cam escondidos, e nem se 

trata de uma brincadeira 
do tipo “caça ao tesouro”. 

Os livros estão em embru-
lho de presente com identi-
ficação da biblioteca. Cada 
embrulho tem um adesivo 
colado que informa qual é 
o gênero literário do livro. O 
objetivo do projeto é aguçar 
a curiosidade das pessoas e 
estimular nelas o gosto pe-
la leitura e, a partir daí, for-
mar novos leitores e divul-
gar a própria biblioteca. 

O coordenador solicita pa-
ra que cada pessoa encon-
tre e pegue apenas um livro 

a fim de possibilitar que ou-
tras pessoas também pos-
sam ter a sorte de achar uma 
das obras literárias. Outra 
orientação do coordenador 
é para quem for acompa-
nhado de crianças não dei-
xá-las desacompanhadas no 
parque, evitando assim que 
se percam no local. 

Quem achar um dos li-
vros, pode postar foto ou 
vídeo com as hashtags 
#acheiumlivrohortolan-
dia ou #bibliotecacentra-
lhto e marcar no Instagram 
da biblioteca e da Secreta-

ria de Cultura, ou ainda no 
BiblioZap, serviço de aten-
dimento via WhatsApp da 
biblioteca municipal, cujo 
número é (19) 99976-7880. 

PRÊMIO INTERNACIONAL 
O projeto Achei um livro 

obtém, novamente, reco-
nhecimento internacional. 
Desta vez, o projeto foi in-
dicado para concorrer na 
9ª edição da IFLA Green Li-
brary Award (Prêmio IFLA 
Biblioteca Verde), premia-
ção promovida pela IFLA 
(International Federation 

of Library Associations and 
Institutions). A entidade 
reúne bibliotecas públicas 
e particulares do mundo 
e é vinculada a UNESCO 
(Organização das Nações 
Unidas para a Educação, a 
Ciência e a Cultura). 

A premiação, formada 
por duas categorias, visa 
reconhecer ações e proje-
tos, desenvolvidos por bi-
bliotecas de diferentes paí-
ses do mundo, que contri-
buam com o meio ambien-
te e a sustentabilidade. 

O projeto Achei um li-
vro foi indicado na catego-
ria “Best Green Library Pro-
ject” (“Melhor projeto de li-
vraria verde”). No total, a 
lista de indicados na cate-
goria reúne 16 bibliotecas 
concorrentes de diferen-
tes países do mundo, den-
tre os quais China, Alema-
nha, Espanha, Estados Uni-
dos, Ucrânia, Irlanda, den-
tre outros. A Biblioteca Mu-
nicipal Terezinha França de 
Mendonça Duarte, órgão da 
Prefeitura de Hortolândia, é 
uma das duas representan-
tes do Brasil na categoria. 

De acordo com o coor-
denador Rafael Antonio da 
Silva, em maio a IFLA deve 
divulgar a lista dos finalis-
tas da categoria. O anúncio 
do vencedor está previsto 
para ser feito em outubro. 

O coordenador explica 
que o projeto foi indicado 
por promover a reutiliza-
ção de livros usados, o que 
contribui para a redução de 
descarte de resíduos sóli-

dos. Essa é uma das metas 
estipuladas pelos ODS (Ob-
jetivos de Desenvolvimen-
to Sustentável) da ONU (Or-
ganização das Nações Uni-
das). As obras literárias es-
palhadas pelo projeto Achei 
um livro são oriundas de 
doações recebidas pela Bi-
blioteca Municipal de Hor-
tolândia. O projeto também 
utiliza títulos excedentes 
do acervo da biblioteca. 

Para o coordenador Ra-
fael Antonio da Silva, a in-
dicação do projeto ao prê-
mio da IFLA é uma grande 
conquista para Hortolân-
dia por destacar o municí-
pio em âmbito internacio-
nal. “Essa indicação forta-
lece a importância do papel 
e do trabalho das bibliote-
cas públicas brasileiras, co-
mo é o caso da biblioteca 
municipal de Hortolândia, 
no cenário internacional. A 
premiação da IFLA busca 
valorizar ações realizadas 
por bibliotecas do mundo 
em questões ambientais 
e de sustentabilidade. Es-
ses temas são prioridades 
para a Prefeitura, que tem 
desenvolvido várias ações 
para consolidar Hortolân-
dia como cidade inteligen-
te e sustentável”, salienta o 
coordenador. 

Em 2022, o projeto Achei 
um livro já havia recebido 
uma menção honrosa da 
IFLA. O projeto foi criado 
em 2018 com o objetivo de 
estimular o hábito da lei-
tura e promover a biblio-
teca municipal.

Projeto espalha obras literárias em 
Hortolândia e concorre a prêmio

Livros serão ‘espalhados’ na manhã desta sexta-feira no Parque Chico Mendes
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Há cerca de 30 dias, prefeitura 
realiza obras de revitalização da lagoa 
e do seu entorno; obra será entregue 
nas comemorações dos 33 anos de 
Hortolândia ao longo do mês de maio

A antiga lagoa do São 
Bento passará a abrigar 
o mais novo Parque So-
cioambiental de Horto-
lândia. A informação foi 
confirmada nesta quarta-
-feira (10) pelo prefeito Ze-
zé Gomes (Republicanos), 
durante vistoria das obras 
de revitalização do espaço. 

Atualmente, o muni-
cípio conta com dez par-
ques socioambientais: Pe-
dro Celestino (Novo Ân-
gulo), Remanso das Águas 
(Carmem Cristina), Rena-
to Dobelin (Vila São Fran-
cisco), Chico Mendes 
(Centro), Lago da Fé (Par-
que Gabriel), Observató-
rio Ambiental Parque Es-
cola (Santa Clara do Lago), 
Irmã Dorothy Stang (Nos-
sa Senhora de Fátima), La-
goa do Amanda (Jardim 
Amanda), Antonio Gaz-
zetta (Terras de Santo An-
tonio) e Guarda Municipal 
Alexandre dos Reis (Jar-
dim do Bosque).

De acordo com o pre-
feito, a revitalização inte-
gra as obras do Novo PIC 
(Programa de Incentivo ao 

Crescimento), conjunto de 
ações que contempla di-
versos serviços que, juntos, 
irão contribuir com o de-
senvolvimento inteligente 
e sustentável de Hortolân-
dia nos próximos anos. O 
trabalho, desenvolvido por 
servidores municipais da 
Secretaria de Serviços Ur-
banos, vem transforman-
do o local. As ações já re-
cuperaram três nascen-
tes e, para controlar o ní-
vel das águas, a lagoa ga-
nhou um vertedouro. “Es-
tamos trabalhando para 
transformar a lagoa do São 
Bento em um lindo Par-
que Socioambiental. Es-
tamos ampliando a capa-
cidade de armazenamento 
de água da lagoa e, com o 
vertedouro, a ideia é man-
ter o nível, evitando possí-
veis transbordamentos, es-
pecialmente, em períodos 
de chuva. Tudo foi pensa-
do para oferecer um espa-
ço que respeite o meio am-
biente e que garanta um 
espaço de convívio social”, 
comentou Zezé Gomes.

Nesta semana, o serviço 
de concretagem das calça-
das vem avançando. O tra-
balho foi iniciado após a 

limpeza e a retirada de se-
dimentos acumulados no 
interior da lagoa. “Este tra-
balho no futuro Parque So-
cioambiental do São Ben-
to, com a determinação do 
prefeito Zezé Gomes, fare-
mos ainda a instalação de 
banquinhos e mesinhas de 
madeira, construídos com 
as madeiras provenientes 
das podas, parque infantil 
para as crianças, melhoria 

na iluminação e nas calça-
das. Pedimos a colaboração 
da população para nos aju-
dar a manter a limpeza não 
descartando lixo e entulho 
no local. Também pedimos 
que não sejam realizadas 
ligações irregulares das re-
des de esgoto que possam 
desaguar no espelho d’água 
da lagoa. A parceria entre 
Prefeitura e Sabesp (Com-
panhia de Saneamento Bá-

sico do Estado de São Pau-
lo) continua com a fiscali-
zação reforçada na região 
para evitar este crime am-
biental”, comentou o secre-
tário adjunto de Serviços 
Urbanos, Marcos Panício, 
o Mercadão.

O prefeito destacou que 
o parque será entregue ofi-
cialmente durante as ati-
vidades alusivas 33 º ani-
versário de Hortolândia, 

comemorado ao longo do 
mês de maio. “O crono-
grama de obras vem sen-
do seguido e o nosso no-
vo parque será inaugura-
do já no mês de maio, du-
rante as comemorações do 
aniversário da nossa cida-
de. Que a comunidade do 
São Bento possa aproveitar 
bem esse lugar, que já esta 
ficando muito lindo”, fina-
lizou Zezé Gomes.

Prefeito Zezé Gomes vistoriou obras de revitalização da antiga lagoa do São Bento nesta quarta-feira

Prefeito Zezé Gomes anuncia Parque 
Socioambiental do Jardim São Bento
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Plantão vai oferecer ainda imunização contra dengue para 
crianças de dez e 11 anos e avaliação bucal gratuita; ação 
acontece neste sábado, das 7h às 17h para toda população

A Vigilância Epidemio-
lógica de Nova Odessa vai 
aproveitar o “Dia D” da 
Campanha de Vacinação 
Contra a Gripe (causada 
pelo vírus Influenza) deste 
sábado (13), na UBS (Unida-
de Básica de Saúde) 7, pa-
ra promover um plantão 
de vacinação contra a co-
vid-19 (coronavírus), e tam-
bém contra a dengue (nes-
te caso, apenas para crian-
ças de 10 e 11 anos por en-
quanto). Ainda vai ter ava-
liação bucal gratuita.

O “Posto de Saúde” que 
abre neste sábado, das 7h 
às 17h, para atender a mo-
radores de toda a cidade fi-
ca na Rua Alexandre Basso-
ra, 833-651, no Jardim Nos-
sa Senhora de Fátima. To-
das as campanhas de va-
cinação continuam tam-
bém de segunda a sexta-
-feira, das 8h às 15h30, nas 
sete UBSs de Nova Odessa.

No caso da vacina con-
tra a gripe comum, já po-
dem se imunizar crianças 
de seis meses a menores de 
seis anos de idade, idosos 
com 60 anos ou mais, pes-
soas em situação de rua, 

gestantes, puérperas, pes-
soas com deficiências per-
manentes, professores do 
Ensino Básico, profissio-
nais da Saúde, das forças 
de Segurança e Salvamen-
to e das Forças Armadas, 
pessoas com doenças crô-
nicas não transmissíveis e 
outras condições clínicas 
especiais, caminhoneiros 
e trabalhadores de Trans-
porte Coletivo.

No caso da dengue, po-
dem ser vacinadas todas as 
crianças de dez e 11 anos, 
desde que não tenham ti-
do dengue nos últimos seis 
meses. O público-alvo des-
ta primeira etapa é estima-
do em cerca de 1.800 crian-
ças, mas a cidade só rece-
beu 1.079 doses inicialmen-
te, e aguarda o restante ser 
enviado pelo Ministério 
da Saúde. Nova Odessa foi 
uma das primeiras cidades 
da RMC (Região Metropo-
litana de Campinas) a apli-
car a nova vacina, no iní-
cio da tarde de quarta-feira.

“Promover a conscien-
tização sobre a importân-
cia da imunização contra 
a dengue entre as crianças 
e pré-adolescentes é essen-
cial para garantir que eles 
estejam protegidos e para 

combater a propagação da 
doença em suas comuni-
dades”, disse a secretária 
Adriana Welsch.

SaÚde BUCal
Por fim, a UBS Nossa Se-

nhora de Fátima também 
vai promover neste sába-
do uma ação da equipe de 
Saúde Bucal voltada pa-
ra quem passar pelo local. 
Dentistas da Rede Munici-
pal de Saúde vão realizar 
avaliações de risco para 
câncer bucal nos pacien-
tes de todas as idades. O 
atendimento acontece no 
mesmo horário do “Dia D” 
das vacinações.

“Peço que todos que es-
tão nos grupos prioritários 
se vacinem contra essas 
doenças. Nova Odessa deu 
exemplo de organização na 
vacinação contra a Covid, 
e agora foi a primeira cida-
de da região a vacinar as 
crianças contra a dengue. 
Mas precisamos aumentar 
os percentuais de vacina-
ção contra todas as doen-
ças, só assim vamos prote-
ger toda a nossa comuni-
dade contra várias dessas 
doenças, que são evitáveis”, 
pediu o prefeito Cláudio 
Schooder, o Leitinho (PSD).

Vacinação continua de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 15h30, nas sete UBss de Nova Odessa

‘Dia D’ de Vacinação em Nova Odessa 
vai ter vacinas contra gripe e covid 

divulgação

Aconteceu na manhã 
desta quinta-feira (11) mais 
uma entrega de kits de uni-
formes escolares gratuitos 
para os alunos da rede de 
ensino municipal de Nova 
Odessa. Desta vez, foram 
contemplados os alunos da 
Emeb (Escola Municipal de 
Educação Básica) Prefeito 
Simão Welsh, no Jardim 
Santa Rita 2. Ao longo das 
próximas semanas, todos os 
5.200 estudantes do muni-
cípio vão receber os kits de 
uniformes de verão, com-
posto por nove itens – sendo 
quatro camisetas de manga 
curta, dois shorts ou shorts-
-saias, dois pares de meia e 
um par de tênis.

É a segunda vez que os 
alunos da rede municipal 
ganham seus uniformes es-
colares (a primeira foi em 
2023). Também estão sendo 
entregues as mochilas e es-
tojos deste ano, completan-
do outro kit, o de material 
escolar. Nos próximos me-
ses, os alunos vão receber 
ainda os kits de uniformes 
de inverno, que inclui um 
agasalho completo e cami-
setas de manga longa.

Novamente, o prefei-
to Cláudio Schooder, o 
Leitinho(PSD), marcou 
presença na entrega. Ele foi 
acompanhado do secretá-
rio de Educação, José Jor-
ge Teixeira, pelos vereado-
res Oseias Jorge e Márcia 
Rabeschini, pelo secretá-

Entrega de uniformes escolares agrada alunos da 
Emeb Simão Welsh e famílias, em Nova Odessa

Leitinho participou da entrega dos uniformes aos alunos da emeb simão Welsh

divulgação

‘revolUção na edUCação’
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EDITAL PARA CONHECIMENTO DE TERCEIROS INTERESSADOS, COM PRAZO 
DE 10 (DEZ) DIAS, expedido nos autos do PROC. Nº 1005412-91.2017.8.26.0229. 
O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 2ª Vara Civel, do Foro de Hortolandia, Estado de 
Sao Paulo, Dr(a). LUIZ GUSTAVO PRIMON, na forma da Lei, etc. FAZ SABER A 
TERCEIROS INTERESSADOS NA LIDE que o(a) Cia de Saneamento Basico 
do Estado de Sao Paulo - SABESP move uma Desapropriacao - Desapropriacao 
por Utilidade Publica / DL 3.365/1941 de Desapropriacao contra RAUL EDUARDO 
MARTINS, NICOLAU MARTINS, RG Nº 7.318.367-2-SP, DIVA DE JESUS MARTINS 
GHIRALDELLI, RG Nº 19.534.375-SP, MAURICIO ANTONIO MARTINS, RG Nº 
3.782.979 -SP, IVONETE MARIA MARTINS PANAINO, RG Nº 5.012.274, OPHELIA 
APARECIDA MARTINS GONCALVES, RG Nº 24.457.020 -6-, OLIVIO JOSE 
MARTINS, RG Nº 8.299.445 -SP, DIONE NATALINA MARTINS CALDEIRA, RG Nº 
7.368.353 -X-SP, JOAO GHIRALDELLI, ANTONIO PANAINO FILHO, ANTONIO 
PANAINO FILHO, SARA DE OLIVEIRA MARTINS, BENEDICTO PEREIRA 
GONCALVES objetivando a instituir servidao de passagem de uma area de 779,14m² 
(setecentos e setenta e nove metros e catorze decimetros quadrados), localizada na 
Rua Rio Tapajos, nº 1300, Gleba ?C?, do Sitio dois Corregos, bairro Jardim Interlagos, 
CEP 13186-650, municipio de Hortolandia e comarca de Sumare/ SP, cuja descricao 
perimetrica e demais caracteristicas estao discriminadas no cadastro 0440/121, 
no Laudo de Avaliacao Administrativo nº 122/2017 e respectiva planta cadastral 
RJOT.HOR-053/14 (documentos 06, 07 e 08), constando pertencer a expropriada, 
conforme consta na Matricula nº 93.723, do 1º Cartorio de Registro de Imoveis da 
Comarca de Sumare (documento 09), por ser necessaria para implantacao de um 
Coletor Tronco de Esgotos - CT Ramal A - Ø400mm, e declarados de utilidade publica 
conforme Decreto Municipal nº 3.803 de 05 de julho de 2017 (. Para o levantamento 
dos depositos efetuados, foi determinada a expedicao de edital com o prazo de 10 
(dez) dias a contar da publicacao no Orgao Oficial, nos termos e para os fins do Dec. 
Lei nº 3.365/41, o qual, por extrato, sera afixado e publicado na forma da lei. Dado e 
passado nesta cidade de Hortolândia, aos 20 de setembro de 2023.

feito está de parabéns por 
estar fazendo isso por No-
va Odessa”, afirmou.

Para a designer de so-
brancelhas Shirley Ferreira 
do Nascimento Oliveira, a 
entrega dos uniformes “ge-
ra igualdade entre as crian-
ças, além do privilégio que 
eles têm de ter o uniforme 

escolar”. “Na minha época 
de escola, isso não existia. 
Essa gestão está fazendo 
um ótimo trabalho, mara-
vilhoso, e estão dando tudo 
o que as crianças precisam: 
uniforme e material para 
estudar e tudo isso só vai 
agregar cada vez mais no 
dia a dia delas”, lembrou.

rio-adjunto de Educação, 
Assis das Neves Grillo, pe-
la diretora de Ensino Fun-
damental 1 da Rede Mu-
nicipal, Denile Tupynam-
bá Marin, e pela equipe da 
Emeb Simão Welsh – além 
dos alunos, que estavam 
com as famílias.

“Hoje é um dia muito es-
pecial pois, pelo segundo 
ano, estamos entregando 
os kits uniformes das nos-
sas crianças. Estou muito 
feliz por poder fazer a dife-
rença na vida dessas crian-
ças. Estamos entregando 
estes kits a todos os alunos, 
com muito carinho e amor. 

E, futuramente, entregare-
mos os uniformes de inver-
no. Estamos cuidando do 
nosso futuro. Quero con-
tinuar essa revolução na 
Educação Municipal”, afir-
mou o prefeito.

agradeCimentoS
Toda a comunidade es-

colar estava empolgada 
com a entrega dos kits de 
uniformes. As crianças, por 
terem a oportunidade de 
utilizar uniformes de qua-
lidade para estudar, garan-
tindo conforto, igualdade, 
respeito entre eles e segu-
rança dentro da EMEB. E as 

famílias, que em anos an-
teriores tinham que adqui-
rir os uniformes de forma 
particular.

Segundo a confeiteira e 
mão de aluno Geane Pi-
nheiro Passos Rosa, “o kit 
é muito importante, porque 
além das famílias conse-
guirem economizar com os 
uniformes, eles são lindos 
e muito bem feitos”. “Ho-
je, quando falei ao meu fi-
lho Enzo que seria a entre-
ga dos uniformes, ele ficou 
extremamente animado. 
Além de ser lindo e econo-
mizar no bolso dos pais, é 
muito importante e o pre-



ATOS DO EXECUTIVO

Objetivo alegado é atender moradores em situação de 
vulnerabilidade social a serem contemplados pela prefeitura; 
Brischi também sancionou lei de aumento do vale-refeição

O prefeito de Monte Mor, 
Edivaldo Brischi (PSD), pu-
blicou a dispensa de lici-
tação para a aquisição de 
kits bucais de uso infan-
til e adulto, destinados a 
prevenções odontológicas 
na cidade. A medida, que 
foi ratificada pelo próprio 
prefeito, tem como objetivo 
atender os moradores em 
situação de vulnerabilida-
de social.

A dispensa de licitação, 
conforme descrito em do-
cumento publicado no 
Diário Oficial da cidade, 
está respaldada pelo arti-
go 75, da Lei de Licitações 
e por decreto municipal, 
segundo o Jurídico da Ad-
ministração.

O anúncio explicita a jus-
tificativa para a dispensa 
de licitação, destacando a 
necessidade de atendimen-

to imediato aos munícipes 
em condições de vulnera-
bilidade social. No entan-
to, a decisão de dispensar 
o processo licitatório levan-
ta questionamentos sobre a 
transparência.

Diante disso, a decisão 
de Edivaldo Brischi será 
acompanhada e objeto de 
discussão por parte da so-
ciedade civil e órgãos de 
controle. 

O Diário Oficial do Mu-
nicípio de Monte Mor dis-
ponibiliza o extrato da au-
torização da dispensa de 
licitação nº 12/2024 para 
consulta pública.

REAjUSTE DE R$ 50
Brischi sancionou a Lei 

Nº 3199, que trata sobre o 
reajuste do vale-alimenta-
ção dos servidores públi-
cos municipais. A medi-
da, aprovada pela Câma-
ra Municipal, visa propor-
cionar melhores condições 

de subsistência aos funcio-
nários públicos e promover 
uma adequação dos valores 
de acordo com as necessi-
dades atuais.

De acordo com o texto 
da lei, ficou estabelecido 
um reajuste de R$ 50 no 
vale-alimentação dos ser-
vidores municipais a par-
tir deste mês. Com isso, o 
valor passa dos atuais R$ 
850 para R$ 900. 

O parágrafo único do ar-
tigo 1º da lei destaca que o 
reajuste é concedido con-
forme previsto na lei 1.526, 
de 23 de março de 2011, 
que trata das disposições 
sobre o vale-alimentação 
dos funcionários públicos 
municipais.

Com a entrada em vigor 
imediata, conforme o arti-
go 3º da Lei Nº 3199, os ser-
vidores públicos munici-
pais de Monte Mor podem 
contar com o reajuste em 
seus vales-alimentação.

Prefeito de Monte Mor dispensa licitação 
para aquisição de kits odontológicos

O Fundo Social de Soli-
dariedade, órgão vincula-
do à secretaria de Governo, 
realizou, nesta quarta-fei-
ra (10), a 19ª formatura de 
cursos profissionalizantes 
ofertados em parceria com 
o Senai (Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial). 
A cerimônia de diplomação 
reuniu autoridade, alunos e 
familiares na Igreja de Jesus 
Cristo dos Santos dos Últi-
mos Dias, no Sumarezinho.

Presente no evento, o 
prefeito de Hortolândia, 
Zezé Gomes (Republica-
nos), participou da entre-
ga simbólica dos certifica-
dos aos alunos. “Quando eu 
vejo esses alunos, eu aca-
bo lembrando parte da mi-
nha história. Minha facul-
dade foram os cursos pro-
fissionalizantes que cursei 
no Senai. Fiz oito cursos na 
época, o que me capacitou 
para conseguir um empre-
go em uma multinacional 
e mudar minha vida. Hor-
tolândia vive um momen-

prego para mim”, revela Val-
dir, ao informar que já tem 
uma entrevista de emprego 
agendada em uma monta-
dora de veículos da região.

Se para muitos alunos a 
participação nos cursos gra-
tuitos ofertados pelo Fun-
Sol representa a expectati-
va de contratação no merca-
do de trabalho, para o mo-
rador do Pq. Hortolândia, 
Flávio Reti, o curso tem ou-
tro significado. “Eu sou pro-
fessor aposentado, leciona-
va latim, português e inglês. 
Há alguns anos, tenho me 
aprofundado em conheci-
mentos sobre eletricidade, 
principalmente sobre repo-
sitores de TV, um hobby pa-
ra mim. Com esse certifica-
do em mãos, podemos dizer 
que tenho uma nova expe-
riência de vida. Já sei proje-
tar, dimensionar e executar 
uma microestação gerado-
ra de energia fotovoltaica, 
trabalho que contribui com 
a demanda energética em 
nosso país”, avalia.

A oferta de cursos pro-
fissionalizantes é uma das 
missões basilares do Fun-
do Social de Solidarieda-
de de Hortolândia. Apenas 
neste ano, o órgão vincula-
do à Secretaria de Gover-
no já disponibilizou cur-
sos gratuitos nas áreas de 
Estética Facial, Design de 

Sobrancelhas, Técnicas de 
Vendas, Auxiliar de Logís-
tica e Assistente de Recur-
sos Humanos, entre ou-
tros. Em 2023, foram mais 
de 400 alunos formados em 
28 cursos. A presidente do 
FunSol, Maria dos Anjos, 
explica os impactos positi-
vos com a oferta de cursos.

“O Fundo Social reali-
za diversas campanhas de 
cunho social, mas a qua-
lificação profissional é al-
go que enche nossos co-
rações de alegria, porque 
sabemos que esses cursos 
têm o poder de abrir as por-
tas de emprego e mudar a 
vida de tantas pessoas. A 
qualificação é uma das pri-
meiras etapas para realiza-
ção de sonhos”, comenta.

Maria dos Anjos tam-
bém contextualiza a parce-
ria com o Senai para a ofer-
ta do curso de Instalação de 
Sistemas para Microgeração 
Fotovoltaica. “Devido aos 
recentes investimentos em 
energia limpa e renovável, 
Hortolândia ganhou reco-
nhecimento nacional em ge-
ração de energia fotovoltai-
ca. Aproveitando este gan-
cho, nós identificamos uma 
demanda futura no mercado 
local por profissionais que 
estejam habilitados a atua-
rem neste segmento”, ava-
lia Maria dos Anjos.

Aprendizes se formam em cursos 
do Fundo Social de Hortolândia

Cerimônia de diplomação reuniu alunos, familiares e autoridades públicas da cidade 

divulgação

pARCERIA COm SENAI 

Contratação de 
futura empresa 
por Edivaldo 
Brischi será 
acompanhada 
por órgãos de 
controle
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Durante a semana vo-
cê não tem tempo para ir 
se imunizar contra a gri-
pe? Então, aproveite para 
fazer isso no Dia D da cam-
panha de vacinação que a 
Prefeitura de Hortolândia 
realizará neste sábado (13). 
A vacinação será das 8h às 
17h em cinco UBSs (Uni-
dades Básicas de Saúde): 
Amanda II, Campos Ver-
des, Dom Bruno Gamberi-
ni, Novo Ângulo e Rosolém.

Neste ano, os públicos 
prioritários da campa-
nha são crianças de seis 
meses a menores de seis 
anos, gestantes, puérperas 
e idosos acima de 60 anos. 
De acordo com a Secreta-
ria de Saúde, a meta é va-
cinar 90% das pessoas des-
ses públicos. 

Também estão incluí-
dos na lista dos públicos 
prioritários da campanha 
deste ano povos indígenas, 
professores, trabalhadores 
da saúde, pessoas com co-
morbidade a partir de seis 

anos, pessoas com doença 
crônica, pessoas com defi-
ciência permanente, forças 
de segurança e salvamen-
to, forças armadas, traba-
lhadores do transporte co-
letivo, trabalhadores por-
tuários, caminhoneiros, 
população privada de li-
berdade e população em 
situação de rua. Para es-
ses públicos não há meta 
de vacinação. 

A Secretaria de Saúde 
reforça para a população 
que para receber a vaci-
na é necessário apresen-

tar documento com foto 
e CPF (Cadastro de Pes-
soas Físicas). Na campa-
nha deste ano, cada pes-
soa que recebe a vacina 
é identificada nominal-
mente, por meio do CPF, 
no sistema do Ministé-
rio da Saúde, tal como é 
feito na vacinação contra 
a covid-19 e nas vacinas 
que integram o Calendá-
rio Nacional de Vacinação. 

HpV ECOVID-19 
O Dia D também se-

rá uma boa oportunida-

de para atualizar a car-
teira de vacinação. A Se-
cretaria de Saúde ressal-
ta que também haverá as 
vacinações que fazem par-
te do Calendário Nacional 
de Imunização, com exce-
ção da BCG. Por isso, é im-
portante que as famílias 
ou os responsáveis levem 
a carteira de vacinação de 
crianças e adolescentes. 

Entre as vacinas do ca-
lendário que estarão dis-
poníveis está a vacina con-
tra o HPV. A Secretaria de 
Saúde lembra que, de acor-

do com orientação do Mi-
nistério da Saúde, a vaci-
nação contra o HPV pas-
sa ser feita com dose úni-
ca. A dose única é disponi-
bilizada para crianças de 9 
a 14 anos. A Secretaria de 
Saúde salienta que a vaci-
na também será ofereci-
da para adolescentes de 15 
a 19 anos que não foram 
imunizados contra o HPV.

 No Dia D também se-
rá feita vacinação contra 
a covid-19 para crianças 
a partir de seis meses até 
menos de 12 anos.

Hortolândia tem Dia D de vacinação contra gripe neste sábado
Em CINCO UBSS

to muito especial, com os 
recentes investimentos em 
infraestrutura e a chegada 
de grandes empresas para 
nossa cidade. Esses cursos 
são a porta de entrada pa-
ra muitos que buscam uma 
recolocação no mercado 
de trabalho”, declarou Ze-
zé Gomes. Entre as empre-
sas que anunciaram, neste 

ano, investimentos no mu-
nicípio estão a Microsoft e a 
Takoda Data Centers. 

Recolocação no mercado 
formal de trabalho foi justa-
mente o propósito que mo-
tivou o morador do bairro 
Chácaras Assay, Valdir Oli-
veira Peres, a participar do 
curso de Inspeção de Qua-
lidade. “Estou há oito me-

ses desempregado. Sempre 
quando fico sabendo dos 
cursos ofertados pelo Fun-
do Social, eu participo, por-
que, geralmente, esses cur-
sos são bem caros. Este já é 
o terceiro curso do Fundo 
Social do qual participo. É 
uma alegria muito grande 
receber este certificado, que 
pode abrir as portas de em-



após 17 anos
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Nova legislação foi publicada na 
edição de terça-feira do Diário Oficial 
do Estado e visa garantir à criança 
o direito de saber quem é o pai

Os cartórios de regis-
tro civil do Estado de São 
Paulo terão de comunicar 
imediatamente à Defenso-
ria Pública os registros de 
nascimento de bebês sem 
identificação de paternida-
de. A lei estadual 17.894, de 
autoria da deputada Ana 
Perugini (PT), foi sancio-
nada na terça-feira (9) pe-
lo governador Tarcísio de 
Freitas (Republicanos).

A nova legislação é re-
sultado do projeto aprova-
do pela Alesp (Assembleia 
Legislativa de São Paulo) 
no dia 5 de março, após 17 
anos de tramitação no par-
lamento paulista, e esta-
belece que, no ato do re-
gistro, os cartórios infor-
mem as mães sobre o direi-
to de indicar o suposto pai 
na certidão de nascimento, 
conforme prevê o artigo 2º 
da lei federal 8.560/1992, e 
encaminhem relações por 

escrito à Defensoria Públi-
ca, com todos os dados in-
formados no ato do regis-
tro de nascimento, incluin-
do endereço da mãe, tele-
fone, nome e endereço do 
suposto pai, caso tenha si-
do indicado pela genitora 
no momento do registro.

“A partir da comunica-
ção, a Defensoria deverá 
entrar em contato com as 
mães e informá-las de que 
elas podem propor, em no-
me da criança, uma ação 
de investigação de pater-
nidade. A lei é um grande 
avanço na busca pela ga-
rantia do direito de a crian-
ça saber quem é seu pai e 
seus avós paternos”, ava-
liou a parlamentar, que é 
vice-presidente da Comis-
são de Defesa dos Direitos 
das Mulheres da Alesp.

A luta pela paternida-
de responsável faz par-
te da trajetória da depu-
tada Ana Perugini. Após 
apresentar o projeto de lei 
à Assembleia Legislativa 

em 2007, Ana aprovou a lei 
13.921/2010, que instituiu 
o Dia Estadual da Mobili-
zação para o registro civil 
de nascimento, comemo-
rado anualmente no dia 25 
de outubro.

Na Câmara dos Deputa-
dos, a parlamentar apre-

sentou um projeto de lei 
que permite à mãe reque-
rer a provisão de alimentos 
para o filho desde o nasci-
mento, quando o nome do 
pai constar na DNV (De-
claração de Nascido Vivo), 
bem como no registro de 
nascimento. A medida visa 

garantir às mães solo con-
dições de alimentar o fi-
lho em casos em que o pai 
não assume a paternidade 
da criança.

O PL 2.735/2015, que 
hoje tramita sob o núme-
ro 973/2019, já passou por 
duas comissões - Seguri-

dade Social e Família e De-
fesa dos Direitos da Mu-
lher - e recebeu parecer fa-
vorável pela aprovação na 
CCJC (Comissão de Cons-
tituição e Justiça e de Ci-
dadania) da Câmara, onde 
deve ser votado nas próxi-
mas semanas.

 Lei de autoria da deputada ana Perugini (PT) foi sancionada essa semana pelo governador Tarcísio de Freitas

Agora é lei: cartórios devem comunicar 
nascimento de bebês sem paternidade

divulgação

A Prefeitura de Horto-
lândia lança, nesta sexta-
-feira (12), às 10h, o Projeto 
Cozinhalimento. Aberto ao 
público, o evento de lança-
mento, com a presença de 
autoridades e convidados, 
será na Cozinha Escola Co-
munitária, órgão da Secre-
taria de Educação, Ciência 
e Tecnologia, localizado na 
Rua Osvaldo de Souza, 325, 
Jardim Novo Ângulo. O Co-
zinhalimento é uma par-
ceria com a Secretaria de 

Prefeitura de Hortolândia lança 
Projeto Cozinhalimento nesta 6ª

Cursos e oficinas culinárias gratuitas são voltados à comunidade em geral

geração de renda

divulgação
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NOTÍCIA DE CONCURSOS  l  ANDRÉ R. COUTINHO
CAMPINAS/SP – 18 VAGAS - A Ceasa 
Campinas, recebe inscrições até o dia 
18 de abril, para diversos cargos. Os sa-
lários variam entre R$ 2315,00 Até R$ 
10196,00. Inscrições através do site www.
ibam.org.br.

VINHEDO/SP – 04 VAGAS - A Câmara 
Municipal de Vinhedo, recebe inscrições 
até o dia 15 de abril, para diversos car-
gos. Os salários são de R$ 2383,48 Até R$ 
6287,44. Inscrições através do site www.
avancasp.org.br.

SÃO JOÃO DA BOA VISTA/SP – 166 
VAGAS - A Diretoria de Ensino de São 
João de Boa Vista, recebe inscrições até 
o dia 11 de abril, para o cargo de agente 
de declaração escolar. O salário é de R$ 
1550,00. Inscrições através do site www.
desjboavista.educacao.sp.gov.br.

SÃO CARLOS/SP – 53 VAGAS - A Guar-
da Civil Municipal de São Carlos (GCM), 
recebe inscrições até o dia 18 de abril, pa-
ra o cargo de guarda. O salário é de R$ 
3102,00. Inscrições através do site www.
nossorumo.org.br.

CAIEIRAS/SP- 13 VAGAS - A Câmara 
Municipal de Caieiras, recebe inscrições 
até o dia 10 de abril, para diversos car-
gos. Os salários são entre R$ 1494,00 
Até R$ 12025,00. Inscrições através do 
site www.shdias.com.br.

MAIRINQUE/SP – 15 VAGAS - A Câ-
mara de Mairinque, recebe inscrições 
até o dia 10 de abril, para diversos car-
gos. Os salários são de R$ 3586,00 Até 
R$ 5267,00. Inscrições através do site 
www.igecs.org.br.

ITU/SP- 34 VAGAS - A Câmara Muni-
cipal de Itu, recebe inscrições ate o dia 
08 de abril, para diversos cargos. Os 
salários variam entre R$ 2903,97 Até 
R$ 13288,81. Inscrições através do si-
tewww.igecs.org.br. 

VALINHOS/SP – 524 VAGAS - A Câ-
mara Municipal de Valinhos, recebe 
inscrições até o dia 08 de abril, para 
diversos cargos. Os salários são de R$ 
3426,00 Até R$ 13300,00. Os salários 
são de www.idecan.org.br.

MOGI DAS CRUZES/SP – 22 VAGAS - 
A Iprem (Instituto de Previdência Muni-
cipal) de Mogi das Cruzes, recebe inscri-
ções até o dia 22 de abril, para o cargo 
de auxiliar de apoio administrativo. O sa-
lário é de R$ 3705,00. Inscrições através 
do site www.quadrix.org.br.

PORTO DE SANTOS/SP – 242 VAGAS 
- A APS de Santos (Autoridade Portuá-
ria de Santos), recebe inscrições até o 

dia 06 de maio, para diversos cargos. 
Os salários são entre R$ 2883,55 Até R$ 
8116,76. Inscrições através do site www.
vunesp.com.br.

APARECIDA/SP – 159 VAGAS - A Prefei-
tura Municipal de Aparecida, recebe ins-
crições até o dia 16 de abril, para diver-
sos cargos. Os salários são de R$ 1503,00 
Até R$ 6453,00. Inscrições através do si-
te www.vunesp.com.br.

Agricultura e Abastecimen-
to do Estado de São Paulo.

Segundo o Departamen-
to de Segurança Alimen-
tar, o Projeto terá como pú-
blico-alvo moradores de 
Hortolândia, com 16 anos 
de idade ou mais. O foco 
será ofertar cursos e ofici-

nas culinárias gratuitas, 
voltadas à comunidade em 
geral, que fomentem a ge-
ração de renda.

Na avaliação do Depar-
tamento de Segurança Ali-
mentar, com a promoção 
de atividades voltadas à ge-

ração de renda e segurança 
alimentar, a Cozinha Esco-
la Comunitária tem desem-
penhado atualmente um 
papel importante junto à 
comunidade. Com o lança-
mento do Cozinhalimento, 
estão previstas diversas ati-
vidades e capacitações, in-
cluindo as tradicionais ofi-
cinas culinárias, que com-
binam teoria e prática, com 
enfoque na geração de ren-
da e na conscientização de 
práticas alimentares sau-
dáveis e equilibradas.

“A Cozinha Escola vai 
além de um mero espa-
ço físico; é um verdadei-
ro centro de oportunida-
des para formação e de-
senvolvimento”, ressaltou 
Alessandra Sarto, diretora 
do Departamento de Segu-
rança Alimentar.

projeto terá 
como público-alvo 

moradores de 
Hortolândia com 
16 anos ou mais



Uma mulher foi presa 
após furtar roupas de um 
estabelecimento comer-
cial na tarde desta quar-
ta-feira (10), no Centro de 
Sumaré. As peças furtadas 
estavam dentro da bolsa 
da acusada. 

Policiais militares fo-
ram informados pelo Co-
pom que uma mulher ha-

via furtado roupas em uma 
loja na Praça da República 
e seguido a pé sentido tú-
nel Cezar Moranza. 

As equipes policiais ini-
ciaram o patrulhamento 
pelo bairro São Domingos 
quando viram uma mulher 
pela rua Anésio Lanatti, 
com as mesmas caracterís-
ticas. Foi realizada a abor-
dagem e dentro da mochi-
la que ela trazia foram en-
contradas várias peças de 

roupas infantis ainda com 
etiquetas de preços. Ao ser 
questionada a respeito das 
roupas, a acusada deu vá-
rias versões desconexas, 
uma delas que as roupas 
eram para seu filho. 

Ela foi conduzida ao 2º 
Distrito Policial de Suma-
ré, onde a vítima reconhe-
ceu a acusada e as roupas 
que totalizavam R$ 362,97. 
A mulher permaneceu pre-
sa à disposição da justiça.

Mulher é presa por furto de 
roupas em loja do Centro 

Peças furtadas estavam dentro da bolsa da acusada e foram avaliadas em R$ 362,97 

praça da república

divulgação
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Sala de Regulação Sensorial para pessoas 
com autismo é promulgada em Sumaré
Legislação prevê espaço voltado a gerar ambiente acolhedor para pessoas com Transtorno do Espectro Autista 
no município a fim de prevenir agravamento de crises sensoriais e possibilita parcerias com o Poder Executivo

A Câmara Municipal de 
Sumaré promulgou a Lei nº 
7281, de 08 de abril de 2024, 
que autoriza a implantação 
da “Sala de Regulação Sen-
sorial” em atenção à pessoa 
portadora de TEA (Trans-
torno do Espectro Autista) 
no município. A autoria da 
lei é do vereador Alan Leal.

A Sala de Regulação 
Sensorial é um espaço des-
tinado a proporcionar um 
ambiente acolhedor e ade-
quado para pessoas com 
TEA, visando evitar a ma-
nifestação ou agravamento 
de crises sensoriais. Equi-
pada com recursos como 
iluminação suave, cores 
neutras, materiais de re-
vestimento acústico, mo-
biliário ergonômico e itens 
sensoriais como almofadas 
e brinquedos terapêuticos, 
a sala visa oferecer confor-
to, segurança e estímulo 
sensorial adequado.

Estabelecimentos públi-
cos e privados de atendi-
mento ao público, incluin-
do escolas, hospitais, cen-

tros de saúde, comércios 
e repartições públicas, es-
tão autorizados a disponi-
bilizar a Sala de Regulação 
Sensorial. A lei prevê tam-
bém que tais locais devem 
afixar sinalização clara e 
visível indicando a locali-
zação da sala.

 “A Sala de Regulação 
Sensorial tem o objetivo 
de ser um espaço especial-
mente designado para ofe-
recer conforto, segurança 
e estímulo sensorial ade-
quado, contribuindo pa-
ra o restabelecimento do 
bem-estar e o acolhimen-
to das pessoas com TEA, 
evitando a manifestação 
ou o agravamento de cri-
ses sensoriais. A Sala de 
Regulação Sensorial po-
derá ser equipada com re-
cursos que favoreçam a re-
dução de estímulos senso-
riais excessivos, tais como 
iluminação suave, cores 
neutras, materiais de re-
vestimento acústico, mo-
biliário ergonômico e itens 
sensoriais como almofa-
das, brinquedos terapêuti-
cos e outros materiais ade-
quados. Os estabelecimen-

tos públicos e privados de 
atendimento ao público, 
incluindo escolas, hospi-
tais, centros de saúde, co-
mércios, repartições pú-
blicas e demais locais fre-
quentados pela população, 
poderão disponibilizar a 
Sala de Regulação Senso-
rial”, traz a lei promulgada 
pelo presidente do Legisla-
tivo, vereador Hélio Silva.

O Poder Executivo Mu-
nicipal poderá estabele-
cer parcerias com institui-
ções especializadas e ou-
tras entidades pertinentes 
para orientar e promover a 
adaptação dos espaços e a 
disponibilização dos recur-
sos necessários para a cria-
ção e manutenção das Sa-
las de Regulação Sensorial.

Além disso, a lei prevê a 
capacitação e treinamen-
to adequados para os pro-
fissionais que atuam nos 
estabelecimentos mencio-
nados, visando promover 
a compreensão e o acolhi-
mento adequado das pes-
soas com TEA e seus fami-
liares. O Executivo terá o 
prazo máximo de 90 dias 
para regulamentar a lei.

da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Vereador alan Leal é autor 
da lei que visa aprimorar 
atendimento a pessoas 
com Tea na cidade
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Um casal e um adoles-
cente foram detidos por 
tráfico de drogas na tarde 
desta quarta-feira (10), Rua 
Crenac, no Jardim Basili-
cata, em Sumaré. Um ho-
mem tentou avisar os com-
parsas com assovios ao per-
ceber a presença da viatu-
ra policial. 

A equipe da Polícia Mili-
tar realizou uma averigua-
ção de denúncia de tráfico 
de drogas pelo bairro e, ao 
chegar no local, os policiais 
ouviram assovios e gritos 
que indicavam a presença 

de viatura na rua. Os mi-
litares viram um homem 
correndo e entrando em 
um GM/Corsa, com uma 
mulher ao volante. 

Os policiais abordaram 
os ocupantes do carro e ao 
ser questionada, a mulher 
disse que estava indo para 
Nova Odessa, e dava caro-
na ao passageiro. 

Em busca pessoal no ho-
mem foi localizado um ci-
garro de maconha, a quan-
tia de R$109,70 e um celu-
lar. Ele foi questionado e 
confessou que estava na 
prática de tráfico e ainda 
indicou o local onde estaria 
o restante dos entorpecen-

tes, sendo localizada uma 
caixinha de cigarro conten-
do dez porções de crack e 
um pino de cocaína. 

Um adolescente que es-
tava próximo ao local tam-
bém foi abordado e condu-
zido à delegacia por asso-
ciação ao tráfico. 

A ocorrência foi apre-
sentada no 2° Distrito Po-
licial de Sumaré, onde o 
delegado determinou o re-
gistro do boletim de ocor-
rência pela prisão do ho-
mem em flagrante por trá-
fico de drogas e associa-
ção ao tráfico. A mulher 
foi liberada e o adolescen-
te entregue ao pai.

Trio é detido por tráfico de drogas no Jd. Basilicata

dinheiro e entorpecentes provenientes do tráfico foram apreendidos 

divulgação

caSal e adOleScenTe

cézar Oliveira  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br



Alunos dA E.E. Antônio sproEssEr

CorAl dA MElhor idAdE

distribuiçAõ dE roupAs

Registro do final do ano 2000, mostrando a turma de 
formandos da 8ªA série da Escola Estadual Antônio Sproesser. 
Ao lado esquerdo, agachado, aparece o professor Walter Maluf 

que fora escolhido pelos alunos como paraninfo da turma.

Registro do ano de 2002 mostrando os cantores que participavam do Coral 
da Associação Clube da Melhor Idade Waldemar Luiz Stroeh de Monte Mor. 

No momento da foto os componentes participavam de um ensaio.

Registro do ano de 1999, mostrando a então Primeira Dama do 
município, professora Izilda Rinaldo, esposa do prefeito João Rinaldo, 

num momento em que participava de um evento de distribuição de 
roupas aos munícipes. Ao seu lado aparece uma senhora que 

acabara de receber algumas das roupas ali distribuídas. 

Dito Relojoeiro

Benedito Vaquer, 
mais conhecido 
na cidade por Di-

to Relojoeiro, nasceu na 
cidade de Rafard, que na 
época ainda era uma vi-
la pertencente ao municí-
pio de Capivari. Seus pais, 
Francisco Vaquer e Fran-
cisca Bueno Vaquer eram 
agricultores e, portanto, 
Dito passou sua infân-
cia em contato com a na-
tureza, correndo e brin-
cando entre plantas e ani-
mais domésticos. Depois, 
já adulto, deixou a vida 
campestre e foi para a ci-
dade, onde se casou com 
Maria Aparecida do Car-
mo Vaquer e com quem 
teve os filhos Luciano, 
Luiz e Angélica. 

Trabalhou na Usina de 
Açúcar e depois na Cal-
deiraria Panza e ao mes-
mo tempo se interessava 
por relógios e não demo-

tavam constantemente. 
Ao mesmo tempo foi en-
sinando o ofício a seus fi-
lhos que, ainda muito jo-
vens, já ajudavam o pai 
fazendo pequenos repa-
ros e hoje são respeitados 
profissionais da área.

Os negócios corriam 
muito bem e, então, sur-
giu uma oportunidade de 
ampliação das atividades 
com a abertura de uma se-
gunda oficina de conser-
tos de relógios. Em Mon-
te Mor havia um estúdio 
de fotografias pertencen-
te a Pedro Bachiega que 
era amigo de Dito. Fize-
ram um acordo e no mes-
mo prédio à Avenida Jâ-
nio Quadros, 144, passou 
a funcionar lado a lado as 
duas atividades. O docu-
mento de abertura das ati-
vidades da relojoaria é da-
tado de 20 de fevereiro de 
1984. Posteriormente o ne-
gócio mudou de endere-
ço, para a rua Bom Jesus 
número 89 e, finalmen-
te, a loja volta à Avenida 
Jânio Quadros, agora pa-
ra o número 624. Esse no-
vo imóvel passou por uma 
pequena reforma e Bene-
dito colaborou com os tra-
balhos fabricando, arte-
sanalmente, o portão de 
ferro que foi instalado em 
frente ao prédio. A partir 
de então Benedito passou 
a trabalhar durante três 
dias em Monte Mor e os 
outros dias em Capivari, 

enquanto seus filhos cui-
davam da oficina durante 
suas ausências.

Mas Benedito era mui-
to mais que um relojoei-
ro. Sua inteligência, cria-
tividade e habilidade no 
manuseio de materiais di-
versos, eram impressio-
nantes. Quando resolveu 
construir sua própria ca-
sa, começou fabricando de 
forma artesanal, todos os 
tijolos e blocos de cimento 
para o levantamento das 
paredes, trabalho que ele 
mesmo realizou. Também 
foi responsável pela fabri-
cação dos vitrôs e janelas 
em aço, assim como o por-
tão de ferro instalado em 
frente à casa. Ainda usan-
do seus dons e habilidades 
construiu vários brinque-
dos aos seus netos.

Dito sempre foi mui-
to dedicado ao trabalho 
e quase não dispensava 
tempo para o lazer. Gos-
tava de ouvir músicas ser-
tanejas e vez ou outra fa-
zia algumas pescarias nas 
redondezas de sua cidade.

Hoje, aos 77 anos, já 
aposentado e gozando de 
boa saúde, vive com a fa-
mília em Capivari. Seu fi-
lho Luiz continua com os 
trabalhos na antiga loja 
enquanto o filho Lucia-
no, hoje, é proprietário de 
uma muito bem montada 
relojoaria situada à Praça 
Coronel Domingos Ferrei-
ra, em Monte Mor.

Dito Relojoeiro

Memória de Monte Mor
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ElvirA dE bEnEditA
Registro de 2002 
mostrando as 
amigas Elvira 
Mangiavachi e 
Benedita Sproesser 
de Paula, mais 
conhecida como 
Dona Ditinha. 
Falecida em 08 
de abril de 2022, 
aos 102 anos Dona 
Ditinha foi casada 
com Cesário de 
Paula Neto, mais 
conhecido como 
Jaio Cesário ou 
Jaio de Paula. 
Elvira é viúva 
de Afonso 
Mangiavachi e 
reside em 
Monte Mor.
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AuToR Do TexTo

Nelson de Luccas

Professor de História 
e Cronista

rou para que dispensas-
se alguns momentos para 
aprender o ofício de relo-
joeiro. Conheceu os prin-
cípios da arte com seu 
amigo Tarcísio Campos e 
com muito esforço e cria-
tividade foi ampliando 
seus conhecimentos por 
conta própria e não demo-
rou para que começasse a 

fazer reparos em relógios 
de familiares e de amigos 
mais próximos. Em pou-
co tempo já era um hábil 
e competente relojoeiro, 
mas, visando aprimorar 
seus conhecimentos, fez 
um curso de especializa-
ção em montagem e repa-
ros de relógios no “Institu-
to Nacional de Cursos Téc-

nicos”, recebendo o diplo-
ma em julho de 1973. 

Montou uma pequena 
oficina de consertos na 
sala de sua casa e passou 
a trabalhar exclusivamen-
te nesse ofício. Depois de 
algum tempo inaugurou 
sua primeira loja de con-
sertos em outro endereço, 
já que os serviços aumen-


